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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Глава Таймыра Евгений Вершинин лично пообщался с жителями Хатанги 
Глава Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района Евгений Вершинин с 

рабочим визитом посетил сельское поселение Хатанга. Он проинспектировал ход 
строительства объектов социальной сферы, проверил предприятия ЖКХ на готовность к 
отопительному периоду, а также провел ряд встреч с жителями села. 

В состав рабочей группы вошли заместитель Главы Таймыра – начальник Управления 
транспорта, информатизации и связи Олег Мозгунов и начальник Отдела МВД России по 
Таймырскому району Сергей Григорьев. 

В рамках рабочего визита Евгений Вершинин совместно с Главой сельского поселения 
Хатанга Александром Кулешовым проинспектировали ход строительства здания под 
размещение спортивного зала и кабинетов для организации кружковой деятельности детей. 
Руководитель территории также посетил Детско-юношескую спортивную школу, где 
побеседовал с персоналом, оценил состояние здания и внутренних помещений, после чего 
проверил готовность к работе в зимний период объектов ЖКХ. 

Во второй половине дня в здании администрации Евгений Вершинин провел совещание 
с руководителями организаций, предприятий и учреждений. На встрече с таймырцами Глава 
района проинформировал их о результатах выполненной работы, намеченной по итогам 
прошлого визита, а также кратко остановился на ближайших планах, затронув вопросы 
благоустройства поселков, работы ресурсоснабжающих организаций, строительства жилья и 
объектов социальной инфраструктуры. Так, в настоящее время начинается второй этап 
строительства станции очистки воды, ее ввод в эксплуатацию запланирован на 2021 год. 
Продолжаются мероприятия муниципальной программы «Поселок наш дом», в рамках 
которой выполняются работы по благоустройству поселков и ремонту муниципального жилого 
фонда. На ее реализацию в поселках Кресты и Новая выделено 8 млн.рублей. Также в 
планах снос трех аварийных домов, ремонт Дома культуры, Детской школы искусств, 
Центральной библиотеки. «На 2020 год нам удалось увеличить доходную часть районного 
бюджета в полтора раза. Таким образом, мы приближаемся к цифре в 1млрд.800 тысяч 
рублей. Рост бюджета – это, безусловно, параметры развития», - отметил Евгений 
Владимирович. 

В заключительный день визита, рабочая группа провела встречу с  представителями 
общественности. Основным вопросом на повестке дня стал вопрос транспортировки, 
перевалки и хранения руд редкоземельных металлов Томторского месторождения через 
территорию сельского поселения Хатанга. «Говорить о том, что транспортная схема будет 
пролегать через Хатангу или рядом с ней, пока рано. Проектное решение еще не готово - мы 
его увидим только в 2021 году. Но, на мой взгляд, проект нам нужен, это одна из точек роста 
для Хатанги. По договоренности с проектировщиками и подрядчиками, транспортная 
компания будет располагаться в селе, как бы ни проходил маршрут по зимнику. А это 
дополнительные рабочие места. Когда будет готова проектная документация, мы еще раз к 
этому вопросу вернемся, обсудим, выслушаем мнение всех сторон, и примем окончательное 
решение. Обязательно проведем экологическую экспертизу. Это одно из условий, которое мы 
ставим перед подрядчиками», - отметил Евгений Владимирович. 

Также в ходе рабочей поездки Главой района был проведен прием граждан сельского 
поселения Хатанга по личным вопросам. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Любителей бильярда приглашают к участию в турнире 

23 ноября в кинодосуговом центре «Арктика» стартуют игры турнира по русскому 
бильярду «Пирамида» на приз Главы города. Там же 22 ноября в 19:00 пройдет 
торжественное открытие и жеребьевка спортсменов.  
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Цель турнира – развитие и популяризация бильярдного спорта в Дудинке. 
Соревнования проводятся в соответствии с действующими правилами Федерации 
бильярдного спорта России.  

К участию допускаются мужчины в возрасте от 16 лет и старше. Желающие побороться 
за приз Главы города должны знать и соблюдать правила проведения турнира, дисциплину, 
не нарушать законы честной борьбы, быть корректными по отношению к соперникам и членам 
судейской коллегии. Обязательным условием соревнований является форма одежды – 
темные брюки, однотонная рубашка и жилет. Главный судья турнира – Павел Кондрин. 
Подать заявку на участие можно до 18:00 21 ноября.  
Победитель и призеры турнира получат медали, дипломы и ценные подарки. Победителю 
будет вручен приз Главы города. 
        Финальные игры и церемония закрытия соревнований пройдут 14 декабря 2019 года в 
14:00. Дополнительная информация по телефону 27-577. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Билеты на концерт Дениса Мацуева в Норильске распроданы за несколько часов 

«Норильские музыкальные сезоны» – это концерт Красноярского академического 
симфонического оркестра под управлением маэстро Владимира Ланде, мастер-классы от 
известных музыкантов для учащихся колледжа искусств и музыкальных школ Норильска. 

Хедлайнером «Сезонов» станет народный артист России, лауреат государственной 
премии РФ, пианист-виртуоз Денис Мацуев. Музыкант выступит на норильской сцене с 
единственным концертом 13 декабря. Желающих попасть на концерт было очень много, и 
билеты распроданы спустя несколько часов после начала продажи на сайте краевой 
филармонии. 

Концерты народного Дениса Мацуева расписаны на несколько лет вперед. Критики и 
слушатели признают, что пианист обладает феноменальными данными и великолепной 
техникой. В Норильске музыкант исполнит Третий концерт Сергея Прокофьева для 
фортепиано с оркестром до мажор; также прозвучит Пятая симфония Чайковского в 
исполнении Красноярского академического симфонического оркестра. 

14 декабря Красноярский академический симфонический оркестр под руководством 
главного дирижера Владимир Ланде представит симфоническую сказку «Петя и волк» С. 
Прокофьева. Концерт, рассчитанный на юную аудиторию, поможет детям понять, что же 
такое симфонический оркестр, и познакомит с одним из лучших произведений Прокофьева. 
Билеты на концерт еще есть. 

15 декабря «Норильские музыкальные сезоны» ждут гостей в Городском концертном 
зале (ул. Б. Хмельницкого, 17а). В 13:00 – концерт Красноярского академического 
симфонического оркестра «Puzzleоркестр», а в 18:00 – концерт брасс-квинтета. Билеты – в 
кассах Норильской школы искусств. 

«Норильские музыкальные сезоны» организованы Агентством развития Норильска 
совместно с Красноярской краевой филармонией. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"ВТБ Капитал" поднял оценку ADR Норникеля на 25%, подтвердив рейтинг "покупать" 

"ВТБ Капитал" повысил прогнозную стоимость американских депозитарных расписок 
(ADR) ГМК "Норильский никель" (MOEX: GMKN) на 25% - до $34 за штуку, сообщается в 
обзоре аналитиков инвестбанка Дмитрия Глушакова, Бориса Синицына и Никанора Халина. 

Рекомендация (рейтинг) для этих бумаг была подтверждена. 
Модель оценки "Норильского никеля" была пересмотрена с учетом новых прогнозов цена 

на металлы, производимые ГМК, так как в инвестбанке ожидают роста на них по мере 
внедрения новых стандартов по выбросам. 
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Аналитики "ВТБ Капитала" считают, что для достижения целей по сокращению 
выбросов необходимо ускорить наращивание производства электромобилей. Так, например, 
как полагают эксперты, Европа должна увеличить долю электромобилей в общем объеме 
продаж автомобилей с 2,4% в настоящее время до 23% в 2021 году, чтобы достичь 
национальной цели по выбросам CO2 из легковых авто. 

Кроме того, учитывая, что использование палладия и родия в автомобильных 
катализаторах является наилучшей технологией, доступной в настоящее время бензиновым 
автомобилям для соответствия стандартам по выбросам, аналитики ожидают роста спроса на 
эти металлы. 

Таким образом, под влиянием этих двух вышеперечисленных факторов вырастет спрос 
на палладий, никель и медь, считают эксперты, что приведет к дефициту этих металлов и их 
удорожанию. 

По оценкам "ВТБ Капитала", после запрета на экспорт никеля из Индонезии дефицит 
этого металла на рынке к 2020 году увеличится до 270 тыс. тонн. Аналитики ожидают роста 
цен на никель с $17625 за тонну в 2020 году до $23000 за тонну в 2023 году. Их прогноз цен 
на палладий повышен до $1750 за унцию для 2020 года и до $1890 за унцию для 2021 года. 
Цены на медь к 2023 году вырастут до $7100 за тонну. 

По данным информационно-аналитического терминала "ЭФИР-Интерфакс", в настоящее 
время консенсус-прогноз цены ADR "Норникеля", основанный на оценках аналитиков 15 
инвестиционных банков, составляет $27,87 за штуку, консенсус-рекомендация - "держать". 

Текущая стоимость этих бумаг составляет порядка $26,85 за штуку. 
 ИА "Финмаркет" 

 
5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 

 
В рамках бюджета на следующий год сохранятся все меры поддержки коренных 
малочисленных народов края 

Комитет по делам Севера и коренных малочисленных народов Законодательного 
собрания Красноярского края рассмотрел профильные программы в рамках изучения проекта 
бюджета края на трехлетний период. 

В рамках программы «Реформирование и модернизация ЖКХ и повышение 
энергетической эффективности» предусмотрены субвенции бюджетам муниципальных 
образований на компенсацию выпадающих доходов энергоснабжающих организаций в 
размере 2,9 млрд рублей. Субвенции связаны с применением государственных регулируемых 
цен на электроэнергию, вырабатываемую дизельными электростанциями для населения. Для 
Севера это очень актуально, отмечается в программе. Запланированные расходы на 12% 
выше, чем в 2019 году. 

…Более миллиарда рублей на переселение граждан заложено в рамках госпрограммы 
«Создание условий для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан 
Красноярского края». Из этой сумме 830 млн рублей — средства «Норильского никеля» на 
социальные выплаты для приобретения жилья норильчанами. Социальные выплаты на 
приобретение, доставку и монтаж быстровозводимых малоэтажных жилых домов лицам из 
числа коренных малочисленных народов в 2020 году составят 112,9 млн рублей. 

Субвенция бюджету Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района на 
обеспечение углем граждан составит 550 млн рублей. Традиционно твердое топливо 
получают граждане, проживающие в домах с печным отоплением, а также оленеводы для 
отопления кочевого жилья. 

На реализацию краевой государственной программы «Сохранение и развитие 
традиционного образа жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных 
народов» на три года предусмотрены расходы в общем объеме более 2 млрд рублей, в том 
числе более 779 млн рублей на 2020 год. На 95,5 % это средства краевого бюджета. 

Наибольший объем финансирования по-прежнему приходится на подпрограмму 
«Поддержка лиц из числа коренных малочисленных народов и лиц, ведущих традиционный 
образ жизни». Сохраняются все существовавшие меры поддержки, в числе которых: 
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компенсационные выплаты оленеводам, охотникам, рыбакам; доставка школьников 
авиационным транспортом на каникулы к родителям в тундру, в тайгу, на промысловые точки 
и обратно; пособия для подготовки к промысловому сезону; субсидии на возмещение затрат 
на реализацию мяса дикого северного оленя; субсидии на компенсацию части затрат, 
связанных с разведением домашних северных оленей сельхозпроизводителям;    
предоставление снегоходной техники по льготным ценам; предоставление социальных 
выплат на приобретение, доставку и монтаж быстровозводимых жилых домов. 

На предоставление лицам из числа КМН дополнительной стипендии, оплаты обучения, 
оплаты проезда запланированы расходы почти в 12 млн рублей ежегодно. Планируется 
предоставлять дополнительную стипендию 338 студентам, осуществлять оплату обучения 51 
студенту, компенсировать расходы на проезд 165 студентам, проживающим в Енисейском, 
Северо-Енисейском, Туруханском, Тюхтетском, Таймырском Долгано-Ненецком и 
Эвенкийском муниципальных районах. 

В целом не менее 6 220 человек из числа коренных народов получат различные виды 
поддержки. 

При обсуждении законопроекта депутатов Валерия Вэнго, Валерия Фарукшина, Павла 
Семизорова интересовали проблемы переселения жителей северных территорий в районы с 
благоприятным климатом, развитие малой авиации в крае, летний отдых юных северян, 
работа участковых больниц в малых населенных пунктах, авиаотстрел волков, истребляющих 
стада оленей, развитие национальных видов спорта и сохранение национальных языков. 

На заседании комитета депутаты также обсудили разработанную с участием ученых 
«Стратегию социально-экономического развития северных и арктических территорий и 
поддержки коренных малочисленных народов Красноярского края» и федеральные 
инициативы. 

Председатель комитета Анатолий Амосов отметил, что рассмотренные вопросы имеют 
существенное влияние на бюджетное финансирование северных территорий. «Мы 
рассмотрели в первом чтении бюджет, прежде всего, на 2020 год. Мы заслушали агентство по 
развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов по 
профильной программе комитета. В целом финансирование на 2020 год по компетенции 
нашего комитета остается на прежнем уровне, но если говорить о госпрограмме поддержки 
КМНС, она вырастет почти на 90 миллионов рублей. В программе появятся новые 
мероприятия, например, создание этностойбищ. Увеличатся гранты на развитие 
традиционной хозяйственной деятельности. 779 миллионов рублей на 2020 год по нашей 
программе — это существенная поддержка северных территорий», — сказал он. 

Анатолий Аносов отметил, что помимо этого депутаты обсудили выделение средств на 
развитие культуры и туризма, на развитие образования. Будут выделены средства на 
строительство средней школы в Ванаваре, ремонт здания Таймырского краеведческого 
музея, Норильского Заполярного театра и другие объекты. Уделено много внимания развитию 
малой авиации: планируется выделить 193 миллиона рублей на поддержание летной 
годности воздушных судов. «Думаю, что сегодняшний бюджет учитывает все основные 
направления потребностей северян, но есть и проблемы, над которыми необходимо 
работать», — подытожил парламентарий. 

Комитет подготовил ряд предложений к проекту краевого бюджета, которые будут 
направлены в профильный комитет. 

newslab 
 

В этом году по программе капремонта обновили системы электроснабжения в 334 
домах по всему краю 

В этом году в 334 многоквартирных домах по всему краю заменили системы 
электроснабжения, это на 15 процентов больше объемов прошлого года. В настоящее время 
электрику заменяют в 171 доме. 

Накануне специалисты министерства промышленности, энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства и представители Фонда капитального ремонта проверили работу по 
замене системы электроснабжения в Красноярске в доме 1962 года постройки по адресу 
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Красноярский рабочий, 105. Специалисты осмотрели электрощитовую в подвальном 
помещении, новые сети в подъезде дома,  пообщались  с жильцами. 

Житель дома Геннадий Вербилов рассказал специалистам, что до ремонта были частые 
перебои со светом: "Раньше бывало, что не только напряжение скачет, но и полное 
отключение света, даже по несколько раз за месяц. После ремонта все стало нормально". 
Также мужчина отметил, что ремонт шел оперативно, неудобств не принес. 

Ремонт систем электроснабжения домов 1950-1990 года постройки более чем актуален. 
В таких домах максимальная мощность на одну квартиру была рассчитана в пределах 5 кВт. 
Сегодня в квартирах много бытовой техники, поэтому уровень энергопотребления 
значительно возрос, старые сети не справляются с нагрузкой, что приводит к частым 
отключениям электроэнергии. 

В ходе ремонта в доме полностью обновляют все магистральные линии 
электроснабжения, заменяют алюминиевые провода на медные, что увеличивает срок их 
эксплуатации. В подвал проводится электричество, которое при строительстве дома не было 
предусмотрено. Полностью меняют вводное распределительное устройство (ВРУ), 
ремонтируют электрощитовую с установкой противопожарной двери, меняют поэтажные 
распределительные щиты. Заземляют системы горячего, холодного и теплоснабжения, 
водоотведения, что также не предусматривалось при строительстве. Кроме того, в подъездах 
и лестничных площадках устанавливают энергосберегающие лампы с датчиками 
реагирования на движение. 

В результате ремонта повышается надежность энергоснабжения дома, максимальная 
мощность, рассчитанная на каждую квартиру, увеличивается до 14 кВт. Энергоэффективные 
технологии  позволяют жителям экономить на оплате за электроэнергию. 

«Красноярский край» 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин считает, что критика в отношении власти должна сохраняться 
Критика в отношении власти должна сохраняться. Об этом на пресс-конференции по 

итогам саммита БРИКС заявил президент РФ Владимир Путин, сообщает ТАСС. 
При этом, комментируя закон об оскорблении государственной власти, он подчеркнул, 

что этот закон направлен не на запрет такой критики. 
Он пояснил, что каждое цивилизованное государство защищает себя от «поругания 

национальных символов». В этом, убежден Путин, и есть главный смысл, а не в том, чтобы 
прекратить всяческую критику со стороны людей в отношении власти. 

Критика, считает президент, должна сохраниться, быть действенным инструментом 
улучшения функционирования самой власти. 

 Напомним, что закон о наказаниях за оскорбления власти в интернете вступил в силу в 
марте. Законом вводится ответственность за распространение информации, выражающей 
неуважение к обществу, государству, официальным символам РФ, Конституции или органам 
власти. Кроме того, предусматривается блокировка СМИ. За нарушение запретов 
предусмотрены штрафы от 30 до 300 тыс. руб., а за повторное нарушение — 
административный арест до 15 суток. 

 Так, правозащитники раскритиковали данный законопроект. Ранее в СПЧ заявляли, что 
этот «странный» закон «плохо сделан», то есть его можно трактовать и применять «как 
угодно». 

 В свою очередь, лидер оппозиционной Партии перемен Дмитрий Гудков обратился в 
Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) с жалобой на российский закон о неуважении к 
власти. По его мнению, гражданин, будучи лишенным возможности оценить, насколько его 
поведение соответствует закону, вынужден вовсе отказаться от реализации своего 
конституционного права на свободу слова, чтобы его не привлекли к административной 
ответственности.  

 А юристы считают, что применение закона об «оскорблении власти» сопровождается 
множеством несуразностей. Такое мнение, в частности, высказал адвокат международной 
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Агоры Станислав Селезнев. По его словам, применение этого закона только увеличивает 
количество «оскорблений» в Сети. 

 Его формулировки, отмечает эксперт, не соответствуют никаким современным подходам 
к оценке высказываний, и он не должен был быть принят. По словам Селезнева, закон 
бесполезно исправлять, его можно только отменить. 

Росбалт 
 

Песков: дата Большой пресс-конференции Путина определена 
Президент России Владимир Путин проведет традиционную Большую пресс-

конференцию во второй половине декабря. 
По словам пресс-секретаря главы государства Дмитрия Пескова, дата уже определена, 

скоро будет объявлена аккредитация для журналистов. Однако он не стал называть точную 
даты пресс-конференции, передает ТАСС. 

С Посланием к Федеральному Собранию президент обратится в начале 2020 года. В 
прошлом году Послание оглашалось в феврале. 

С 2001 года Путин встречается с журналистами в формате Большой пресс-конференции 
ежегодно, кроме периода с мая 2008 года по май 2012 года, когда он был премьер-
министром. Предстоящая Большая пресс-конференция станет для него пятнадцатой. 

Вести 
 

Медведев запретил посуточную аренду квартир 
Председатель правительства России Дмитрий Медведев подписал постановление о 

внесении изменений в правила пользования жилыми помещениями. Текст документа 
опубликован на официальном интернет-портале правовой информации. 

Постановление запрещает использовать жилые помещения для оказания гостиничных 
услуг. Кроме этого, нельзя размещать в квартирах промышленные предприятия и проводить 
миссионерскую деятельность, если иное не предусмотрено законом «О свободе совести и 
религиозных объединениях». 

При этом разрешается использовать жилые помещения для осуществления 
профессиональной и индивидуальной предпринимательской деятельности, если это не 
нарушает права других граждан. 

«Газета» 
 

Госдума нашла попытки иностранного вмешательства в 19 регионах 
Более 50 юрлиц из 12 государств, в том числе из Европы и США, вмешивались во 

внутренние дела 19 субъектов РФ, заявил журналистам глава комиссии Госдумы по 
расследованию фактов вмешательства в дела РФ Василий Пискарев. В четверг состоялось 
очередное заседание комиссии. 

Ранее Пискарев уже сообщал, что в комиссию Госдумы по расследованию фактов 
вмешательства во внутренние дела РФ из регионов поступают материалы о деятельности 
иностранных НКО, призывающих к нарушению российского законодательства, и думская 
комиссия намерена разобраться в представленных материалах. 

РИА Новости 
 

Скворцова назвала среднюю зарплату российских врачей 
Средняя заработная плата врачей и работников медицинских организаций с высшим 

медицинским или фармацевтическим образованием в России составляет 79 тысяч рублей, 
рассказала в эфире телеканала «Россия 1» министр здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова. 

«Зарплату по действующему законодательству с 2004 года определяют даже не 
регионы, а работодатели, при отсутствии отраслевой оплаты труда. Этот тренд был взят c 
середины 2000-х годов, сейчас мы видим, что необходим возврат к отраслевой системе», — 
сказала Скворцова. 
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В стране средний показатель зарплаты у врача 79 тысяч рублей, с 2014 года мы 
пытаемся рекомендовать правильную структуру заработной платы, потому что 
гарантированная часть, то есть оклад не должен быть менее 55%. 

По ее словам, сейчас есть поручение президента о том, чтобы министерство труда 
внесло изменения в трудовой кодекс и передало Минздраву полномочия правительства 
определять необходимость создания отраслевых систем. 

В июле Росстат сообщал, что за первое полугодие 2019 года средняя зарплата врачей 
по России составила 79,2 тысяч рублей, за аналогичный период 2018 года она достигала 73,9 
тысячи. 

РИА Новости 
Максимальный размер «декретных» вырастет до 322 тыс. рублей 

С 1 января 2020 года максимальный размер пособия по беременности и родам за 140 
дней отпуска увеличится до 322 тыс. рублей. В текущем году он превысил 301 тыс. рублей. 
Об этом сообщили ТАСС в пресс-службе Фонда социального страхования (ФСС). 

«Максимальный размер пособия по беременности и родам за 140 дней отпуска с 
01.01.2020 составит 322 190,40 рубля», - рассказали в фонде. Максимальный размер 
ежемесячного пособия по уходу за ребенком до 1,5 лет вырастет почти до 28 тыс. рублей 
вместо 26 тыс. рублей в 2019 году, сообщили в Фонде социального страхования. 

Для расчета пособия берется заработная плата за два предшествующих года, но не 
выше предельной базы. Предельные базы для начисления страховых взносов в Фонд за 2018 
год и за 2019 годы составляют 815 тыс. рублей и 865 тыс. рублей соответственно, что 
позволяет увеличить максимальный размер пособий по беременности и родам, а также 
ежемесячного пособия по уходу за ребенком, пояснили в ФСС. 

НИА 
 
Медведев понадеялся, что Россия однажды откажется от пластиковой тары 

Премьер РФ, председатель партии "Единая Россия" Дмитрий Медведев выразил 
надежду, что однажды Россия будет готова к отмене пластиковой тары и правительство 
примет такое решение. 

Во время встречи с активистами всероссийской общественной организации "Молодая 
Гвардия Единой России" (МГЕР), которые собрались в Центральном штабе МГЕР на слет по 
случаю 14-летия организации, Медведеву рассказали, что члены МГЕР планируют бороться с 
пластиком. "Я глубоко уверена, что от пластика нужно отказываться. Дмитрий Анатольевич, 
хотелось бы видеть ваше политическое решение по этому поводу", - сказала одна из 
активисток. 

"Не могу с вами не согласиться, что экология - это не только государственное решение, а 
также отношение конкретного человека", - заявил в ответ Медведев. При этом он отметил, что 
в последние годы произошел "взрыв использования пластика". "Продуктов из пластика 
накопилось огромное количество и на суше, и, к сожалению, в море. Это мина для развития 
на столетие вперед", - указал премьер-министр. 

Он указал, что постепенно нужно двигаться к тому, чтобы менять систему упаковки 
продукции. "Скажу честно, что это невозможно сделать по росчерку пера. Например, с 
завтрашнего дня пластиковую тару запрещаем. И что дальше?" - сказал Медведев. 

Но он добавил, что двигаться в этом направлении надо. "Это могут быть и различного 
рода виды бумаги, упаковка, которая подлежит полной утилизации. Или надо создавать 
производства, которые будут потреблять этот пластик в полном объеме. Но это сделать не 
очень просто. Но делать шаги в этом направлении надо", - указал Медведев. 

В октябре сообщалось, что Роспотребнадзор прорабатывает вопрос о сокращении 
производства пластиковых пакетов. Тогда в ведомстве говорили "Интерфаксу" что 
предложили внести изменения в федеральный закон "Об отходах производства и 
потребления", проработав "поэтапное сокращение производства одноразовых пластиковых 
пакетов для розничной торговли". В ведомстве высказывали идею о многократном 
использовании отдельных видов тары и упаковки. 

INTERFAX.RU 
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Цифровая экономика плодит все больше бумаг. Россияне не скоро перестанут носить в 
организации справки 

Объявленный в России переход на электронный документооборот не привел к 
сокращению бумажного документооборота, а даже наоборот. По оценкам экспертов и 
бизнеса, объем бумажного документооборота сейчас растет в стране на 10% в год и более. 
Таков парадокс российской цифровой экономики: чуть ли не каждый электронный документ 
требует особого подтверждения, согласования и подстраховки в виде бумажного носителя. 
Некоторые правительственные ведомства тоже жалуются на лавинообразный рост бумажной 
работы. 

Цифровизация шагает по стране. Такое впечатление производят, например, отчеты 
регионов о сотнях тысяч электронных больничных, выданных за последние несколько лет: об 
успехах уже сообщили Ставропольский край, Курганская, Ульяновская, Архангельская, 
Пензенская области и др. 

Воодушевляющими могут показаться и заявления чиновников о планах внедрить 
цифровые трудовые книжки. Минтруд запланировал упростить порядок назначения и выплаты 
пенсий, освободив граждан от необходимости собирать и приносить различные справки, если 
нужные сведения уже есть в распоряжении территориального органа Пенсионного фонда. 

Но на практике отказа от бумаги не просто не происходит, а даже, наоборот, по оценкам 
экспертов, которые занимаются обработкой, хранением и анализом бумажных и электронных 
документов, «бумаги» становится все больше и в государственном, и в частном секторах. 

Динамику бумажного документооборота, если речь идет о ситуации внутри компаний, 
оценить сложно. Но о тенденциях можно судить по рынку аутсорсинга, когда компании 
передают специализированным организациям функции по хранению документации. «В части 
аутсорсинга прирост, измеряемый в архивных коробах с носителями информации, по нашей 
оценке, находится на текущий момент в пределах 10% в год», – сообщил «НГ» гендиректор 
компании «ОСГ Рекордз Менеджмент» Андрей Аксенов. Речь идет о документации прежде 
всего крупных компаний – в основном банков, страховых компаний, организаций, работающих 
в сфере ретейла и дистрибуции. 

«Естественно, все больше и больше информации образуется и обрабатывается в 

цифровом виде, но бумага по‑прежнему остается важным и часто незаменимым носителем 
конфиденциальной информации», – говорит Аксенов. 

«В России мы сталкиваемся иногда с парадоксальной ситуацией (особенно в некоторых 
госструктурах): введение цифровых носителей информации не упрощает, а, наоборот, 
усложняет документооборот, поскольку зачастую электронный документооборот не заменяет, 
а дублирует классический бумажный», – пояснил эксперт. 

По оценкам директора по развитию бизнеса компании Kyocera Document Solutions Russia 
Тарика Альхаурани, объем бумажного документооборота в России растет в среднем на 8–

10% в год, «особенно это заметно в ретейл‑индустрии». 
…В некоторых сферах цифровые изменения происходят медленно. Особенно это 

касается документов длительного срока хранения, например документов по ипотеке или 
историй болезни, добавил Андрей Аксенов. 

Как отметил эксперт, хранение электронных документов не такое «простое и 
компактное», как может показаться: «На первый план выходят вопросы резервирования 
данных и безопасности, а также управления этими данными. В части управления данными, 
если речь идет о длительном хранении, нужно иметь в виду вопросы читаемости файлов, 
аутентичности электронной цифровой подписи, контроля оригинальности файла». «Также 
пока нет единого принципа построения электронного документооборота в органах госвласти 
для обеспечения межархивной коммуникации», – добавил Аксенов. 

«Как минимум 50 лет бумажные носители вообще никуда не исчезнут, – считает 
Альхаурани. – С течением времени они могут лишь видоизмениться, но смысл бумажного 
документооборота как надежного инструмента фиксирования и хранения информации 
останется прежним». 
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Хотя, как отметил замгендиректора компании SAP CIS Юрий Бондарь, сегодня 
существует много инициатив, которые приводят к уменьшению бумажного документооборота. 
«Например, это введение налогового мониторинга, подготовка к использованию в России 
электронных трудовых книжек, изменение в порядке предоставления командировочных 
документов. В разных случаях работа портала «Госуслуги» сильно сокращает бумажный 

оборот, а какие‑то промежуточные этапы и вовсе упраздняет», – перечислил эксперт. 
Курс, взятый государством на переход к электронному документообороту, все же в 

долгосрочной перспективе изменит пропорцию между бумажными и цифровыми носителями, 
ожидает Аксенов. По его уточнению, сейчас услуги по оцифровке документов наиболее 
популярны прежде всего среди крупного бизнеса, хотя средние и мелкие компании также 
стараются найти свои пути цифровизации. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Должна ли Россия «реинтегрировать» Украину. В этой короткой формуле полностью 
выражено актуальное отношение России к территориям, потерянным по итогам развала 
СССР 

На Украине выступили с очередными тезисами о планах по «реинтеграции Крыма». Не 
отстают от Киева ряд других постсоветских государств, которые также имеют официальные 
программы возвращения мятежных провинций – от Приднестровья до Карабаха. Почему же 
Россия, с распадом СССР потерявшая и Украину, и много других исконно русских земель, ни к 
кому не выдвигает территориальных претензий? 

Пропаганда через СМИ, культурные и образовательные инициативы, помощь в 
оформлении документов. Таковы, по словам «постоянного представителя президента 
Украины в Крыму» Антона Кориневича, составляющие стратегии по «возврату Крыма в состав 
Украины». 

Эффективность этих шагов, конечно, весьма сомнительна. К примеру, через СМИ 
Украине зачастую просто нечего предложить своим бывшим гражданам – очередной 
факельный марш разве что. Образовательные инициативы (т. е. места в украинских вузах) 
привлекательны разве что для тех крымчан, что после 2014 года перебрались на Украину. 
Оформление документов тоже не пользуется популярностью: за 2016–2019 гг. россиянами 
оформлено чуть более 1400 паспортов граждан Украины. Тем не менее, кривая и куцая, но 
программа имеется. И не только для Крыма. Как мы знаем, украинские политики 
замахиваются даже на Кубань и прочие «украинские» территории РФ. Правда, пока еще не 
поняли, чем их соблазнить. 

Украина – далеко не единственный пример государства на постсоветском пространстве, 
которое ставит своей задачей некую «реинтеграцию» потерянных территорий. 

«Верю, что настанет время, когда Абхазия и Южная Осетия мирно вернутся в единое 
государственное пространство Грузии. Мое главное желание и основная цель в том, чтобы 
это произошло в ближайшем будущем, в срок моего президентства, для чего я использую все 
пути и средства» – это уже из августовского заявления президента Грузии Саломе 
Зурабишвили. По ее словам, Грузия также пытается решать проблемы утраченных 
территорий «...в гуманитарной, медицинской и образовательной сферах». 

И даже в столице Молдавии Кишиневе (хотя прошло без малого 30 лет) не оставляют 
надежд вернуть под свою руку территорию ПМР. Тем более что надежды на это дает им 
российская дипломатия: Россия никогда не признавала независимость Приднестровья. Более 
того, в сентябре Сергей Лавров сравнил ЛДНР с Приднестровьем: «Предполагаемое 
восстановление контроля Украины над всем этим регионом при уважении его особого 
статуса. Это очень похоже на Приднестровье, между прочим». 

Все эти постсоветские республики объединяет не только факт потери суверенитета над 
частью территории. Но и то, что случилось это при попытке приструнить местное население, 
не желающее рвать деловые, политические и культурно-исторические связи с Россией.  
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Владимир Путин неоднократно повторял, что считает распад СССР крупнейшей 
геополитической катастрофой XX века. Тем не менее сама Россия, кажется, не имеет какого-
то схожего плана собирания русских земель (хотя многие ее в этом подозревают). Либо 
успешно его скрывает. 

Ведь если вернуться в 1990–1991 гг., мы увидим, как Большая Россия (бывший СССР) 
одну за другой отпускает свои провинции (союзные республики) в самостоятельную жизнь. В 
актуальных административных границах, даже без торга, без учета территорий с 
преобладающим русским населением. Украина улизнула вместе с Крымом, хотя тот же 
Севастополь считался городом республиканского подчинения, т. е. управлялся и подчинялся 
напрямую Москве. 

Собственно, Крым до сих пор и является единственным примером такой реинтеграции – 
возвращения территорий в состав России – с нашей стороны. Правда, сравнивать это с 
хотелками Украины или Грузии все равно не стоит. Во-первых, Крым действительно вернули. 
Во-вторых, вернули его по случаю, в экстренном порядке, без назначения «постоянного 
представителя президента РФ в Крыму» и многолетнего публичного озвучивания планов того, 
как именно мы его будем возвращать культурными и образовательными инициативами. 

С единственным, пожалуй, исключением: 2014 год и Русская весна. Публицистический 
термин быстро стал политической реальностью Юго-Востока Украины. Однако на уровне 
официальных публичных заявлений концепция никогда не поддерживалась, никто не 
предлагал (условно): «Даешь обратно Киев в состав РФ, мы его в XVII веке у поляков честно 
купили!» 

Более того, никто из перечисленных – ни Украина, ни Молдавия, ни Грузия, как Россия в 
свое время, не махнул рукой обреченно: отделяться решили? Отделяйтесь, всего вам 
доброго. Та же Украина еще со времен Порошенко занимается откровенной клоунадой, 
назначая в Крым силовиков и даже представителя президента, выдумывает очередную 
«стратегию реинтеграции». При этом, напомним, официально Крым считался на Украине 
дотационным регионом. А теперь Киев мало того что избавлен от необходимости его 
дотировать, так еще и сбросил с плеч груз по выплате пенсий пенсионерам Крыма. И чисто 
финансово его реинтеграция для Украины – огромные расходы, деньги, которых у Киева и на 
оставшиеся территории не так чтобы уж хватает. Но нет, тянутся.  

Почему такая разница? Почему Украине можно хотеть обратно Крым и можно кричать об 
этом на каждом углу, а России хотеть обратно Киев, мать городов русских – нельзя? Причин 
много, постараемся остановиться на основных.  

1. Раньше надо было думать. Международное право очень внимательно относится к 
подобным претензиям, вернее, к порядку их предъявления. Не согласен с утерей, хочешь 
вернуть? Заявляй сразу. И продолжай нудить годами – как Япония, например, по поводу 
Курил. Украина как раз это и делает. Спустя почти 30 лет уже поздновато предъявлять.  

2. В 1991-м еще не существовало национальной буржуазии, которая за минувшие годы 
успела прибрать к рукам некогда общенародное достояние. Взять любого украинского 
политика, бьющегося за возврат Крыма – он ведь не только за большой Крым бьется, но и за 
малый – собственный. Участочек, домик, а то и не один. А то и бизнес. А если это 
Коломойский какой-нибудь, то и вовсе: сети заправок, отделения банков – миллионы 
долларов. В начале 1990-х все это либо не существовало, либо было ничьим. Т. е. если бы в 
СССР сначала приватизацию провели, а лишь затем поставили вопрос об уходе республик, 
мы бы наверняка увидели совсем иной процесс и совсем иные контуры государств на 
постсоветском пространстве.  

3. Само создание СНГ указывает, что постсоветское будущее из 90-х виделось в 
несколько романтическом ключе: собственность поделим, полномочия поделим, но 
республики все равно останутся зоной интересов и влияния России. А раз так, зачем 
мелочиться и выдергивать со скандалом территории? 

4. Крым – все же случай особый, стратегический. В остальном же, видимо, вопрос 
поставили сугубо в деловой логике: что нужно – купим, а территорий и своих хватает. 

5. Такой, тоже достаточно наивный, взгляд со временем пришлось пересмотреть, но 
сердцевина осталась. Украина и Грузия надеются на возвращение утраченных территорий, 
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чтобы национальные элиты могли дограбить там то, что еще каким-то чудом уцелело. К 
примеру, на отмену моратория на продажу с/х земель на Украине острословы немедленно 
откликнулись шуткой: «Крым, вернись, мы и тебя продадим».  

У России подход иной: не территории, а люди. К примеру, признание суверенитета 
Украины над территориями Украины не мешает России выдавать паспорта их жителям (уже 
170 тыс., согласно последним данным). 

Ровно то же самое ранее можно было наблюдать в Южной Осетии и ПМР. Такой подход, 
конечно, можно упрекать в пассивности, но любой модный бизнес-гуру талдычит ровно то же 
самое: только люди создают новые идеи и будущее. И не только они, кстати. То же самое, 
хотя и более цинично, скажет любой налоговик: только люди платят налоги.  

Мы подходим, пожалуй, к самому тяжелому моменту. Опыт Британской империи 
показывает, что сохранить имперский статус иногда можно, лишь... отказавшись от него. 
Содружество независимых государств когда-то наверняка задумывалось с оглядкой на 
Британское содружество. И его делает таковым не сохранение власти над бывшими 
колониями – а общий язык, прошлое и возможности для самореализации, которые открывает 
бывшая метрополия. 

А строить планы возврата утраченных Россией земель, конечно, можно. Если есть 
желание троллить Украину или соревноваться с ней в немощи. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 15.11.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 64,21  ▲ 0, 01 

EUR 70,68  ▲ 0, 00 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 


